
多個團體昨日舉行活動反對「自駕
遊」。民主黨舉行簽名運動，要求

特區政府擱置計劃，並聲稱2小時內收集
到約1,400個簽名。有簽名的市民認為，
香港道路已非常擠塞，倘若讓內地車輛駛
至香港，情況會更惡劣，並令空氣質素惡
化。有市民則指，粵港兩地有不同交通規
則，擔心內地司機來港後難以適應。
民主黨特首參選人何俊仁稱，對特區政

府下月實施的自駕遊計劃「感到非常擔
心」，指當局計劃先讓港人到內地自駕
遊，取得方便和自由，會令內地居民感到
不公平，會迫使特區政府加快讓內地人到
香港自駕遊，又希望特區政府「不要做任

何會加深兩地矛盾、刺激兩地人民情緒」
的事。

簽兩地車牌 設有高門檻
鄭汝樺昨日在一個公開活動被問及有關

問題時表示，目前已經約有兩萬輛私家車
擁有兩地車牌，當局簽發有關牌照時，一
直設有很高門檻，如有特別身份或在內地
有投資的港人等。而當局即將推出的「自
駕遊」，是第一階段試驗計劃，只涉及香
港私家車北上廣東省。她指出，第二階段
計劃，即內地車輛來港，則未有具體時間
表。
她強調，特區政府會視乎第一階段試驗

計劃成效，以及小心考慮安全、道路負
荷、環境影響等問題，總結經驗後，才會
再考慮進入第二階段計劃。同時，配額會
由「細數目」開始，待第二階段試驗顯示
有成效後，才會開始研究，是否把有關計
劃納入恆常政策。

處試驗階段 非恆常政策
被問到香港社會對計劃有不少反對聲

音，當局會否考慮擱置計劃時，鄭汝樺表
示，有關「粵港自駕遊計劃」，早於2008
年開始討論，目前仍在試驗階段，並非恆
常政策，故當局暫時不會就此開展公眾諮
詢，但強調樂意聆聽市民意見。
政制及內地事務局局長譚志源昨日被問

及有關問題時則表示，鄭汝樺已清楚解
釋，「自駕遊」計劃雙向性，且會分階段
實行，相信第二階段計劃，即內地人士在
經過一些審核及程序後，同樣可以有一次
性配額，以「自駕遊」方式前來香港，但
暫時沒有任何時間表。
他認同，部分香港人就有關計劃的憂慮

和擔心合理，包括香港道路較狹小、車輛

較多、本地環保要求等等，相信當局考慮
實施第二階段實質內容和時間表時，一定
會照顧香港人這些方面的關注。

譚志源：首階段屬試驗性質
被問到一旦計劃第一階段展開，不能只

容許香港司機北上；而不容許內地人自駕
來港，譚志源表示，第一階段也只是有限
度一次性配額，屬試驗性質。粵港兩地政
府推行計劃時會小心謹慎，按照兩地實際
情況推行。
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自駕遊北車南下無時間表
僅港車北上未准粵車來港 鄭汝樺：須檢討首階段成效

財爺盼盡快覆3300書面問題 劉夢熊：郝批民調責任所在

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府下月實施首階段「粵港跨境自

駕遊計劃」。有團體發起遊行及簽名運動，反對計劃推行。運輸及房屋局

局長鄭汝樺強調，特區政府樂意聆聽市民意見，但她重申，即將推行的

「粵港自駕遊計劃」，屬於第一階段，即讓香港汽車以一次過方式返回內

地。至於是否推行第二階段計劃，即讓內地汽車以自駕遊方式來港，當

局會先檢討首階段成效及經驗，故暫時未有任何時間表及細節。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就「粵
港自駕遊」問題，特首參選人唐英年表
示，政策對促進粵港文化融合有幫助。
不過，他明白，計劃需要審慎推行，呼
籲香港巿民不用太擔心，因為參加自駕
遊計劃車輛數量會很少，而且分兩階段
執行，到第二階段才容許內地車南行到
香港。

「港人盼駕車往珠三角」
在昨日一個論壇上，有與會學生向出

席的唐英年反映，擔心自駕遊批准內地
車輛來港，會「危及」港人生命安全。
唐英年解釋，特區政府就自駕遊與內地
有關部門已磋商很長時間。而特區政府
之所以有此構思，是因為知道香港很多
人希望駕私家車到珠三角一帶遊覽。
他理解市民憂慮，但認為毋須太擔

心：「世界其他地方亦有左右 混行，
例如：英國是右 車，但是一駛往法
國，便變成左 。世上很多其他地方都
有這種情況，我們不會是第一個，所以
大家毋須太擔心。」

香港文匯報訊（記者　鄭治

祖）中聯辦宣傳文體部部長郝
鐵川公開表示，「學者影響只
限學術界，不擴延到社會。如
果有人想影響社會，就要接受
社會監督批評」。全國政協委

員劉夢熊(見圖)指，學術研究及自由概念要「搞
清」，指受批評的香港大學民意研究計劃調查，
以「中國人」與「香港人」為題，「不算是學
術研究」，邏輯亦不成立，這是「大概念與小概
念問題，斷不能並列與對立」。他又指，郝鐵川
是官員，有責任捍衛「一國兩制」；而有關民

調是在「挑動對立，影響一國」，對方挺身而
出，是「責任所在」。
昨日香港電台節目《城市論壇》時事評論員

劉銳紹稱，擔心有學者被中央駐港官員批評引
發寒蟬效應，並稱郝鐵川指自己是學者，是混
淆了官方與學術身份，又不把鍾庭耀視為學
者，會影響年輕學者。

僅發表意見 無阻止進行
劉夢熊反駁指，該說法危言聳聽，是「抽空

概念」。他指，「有批評自然有反批評」，不存在
「危害學術自由」，尤其郝鐵川只是發表意見，並

無阻止民調進行過程，亦無反對發表，不過是
「事後評論」，希望輿論「不要危言聳聽」，不能
以相關說法「是打壓學術自由，而壓制別人言
論自由」。

周浩鼎：應商如何進行
青年民建聯主席周浩鼎在台下發言時指，不

希望相關民調遭解讀為「唔鍾意中國」，相信有
需要討論應如何進行民調的問題。自由黨青聯
團主席李梓敬則認為，相關事件是否涉干預學
術自由，值得討論。李梓敬又指，部分民調獲
大企業支持，或應納入有關討論範圍。
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)

新年度財政預算案已公布，財政
司司長曾俊華以「渣打馬來松」
作比喻，指目前大約相當於跑過
幾條大橋後折返，開始向西隧方
向跑。至於「重頭戲」，是由3月
5日至9日，一連5天舉行的立法
會財委會特別會議，討論預算案
各項措施。當局會優先回覆首
3,300道問題，希望在特別會議有
關環節舉行前最少一個完整工作
天，向各議員提交書面答覆。

感謝公務員同事
曾俊華昨日在個人網誌中形

容，自己「還要跑一段長路才到
西隧」。他坦言，各議員在特別
財委會會議前先提出的書面問題
數量之多，「說出來會嚇你一
跳」。以上年度預算案為例，就
要回答近4,000個書面提問，肯定
不是自己個人可應付的，要政府
龐大團隊一起處理，故藉此機會
感謝公務員同事的辛勤及努力。
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